

OFICINAS:

Administración,  
Avenida nº 126 (25 varas al Oeste del Parque Central, local que ocupaba El Herald de Costa Rica).

Dirección y Redacción

Calle 20, números 317 & 331 (150 varas al Norte de la Oficina telegráfica).

Talleres

os de la Gran Imprenta de Vapor.  
APARTADO, nº 578.—Teléfono nº 226.

# LA PRENSA LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

CONDICIONES:

Saldrá todos los días, menos los siguientes á los festivos:  
Suscripción mensual ..... \$ 1.00  
Número del día ..... 5 cts.  
Id. atrasado ..... 10 "

VENTA POR LAS CALLES

Avisos, cada inserción, 15 centavo el centímetro de columna lineal, id., en la sexta plana, 20 centavos el centímetro de columna.  
Comunicados precio convencional, en relación con el tipo en que se publican y el espacio que ocupen.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

AÑO XI

San José de Costa Rica, A. C., domingo 21 de Enero de 1900

Nº 3,112

**Aceite puro de Bacalao**

**B. O.**

"Las señoras lo toman con gusto y los niños también".

Dos condiciones son necesarias para que un ACEITE DE BACALAO pueda llamarse bueno:

- 1º Que sea absolutamente puro.
- 2º Que tenga buen sabor.

El Aceite de Bacalao que vende la BOTICA ORIENTAL, con la GARANTÍA de su propia marca, es la clase más cara, pero la MEJOR que puede obtenerse en los mercados extranjeros. No tiene el sabor acre y nauseabundo de los aceites ordinarios.

**\$ 0,75 frasco.**

BOTICA ORIENTAL

**¡FUMADORES!**

A gustar los deliciosos

**CIGARRETES "MELIA" DE ALGER**

Son los mejores en aroma, gusto y suavidad  
Por mayor y menor en "EL PROGRESO"  
6a. Avenida Oeste, No. 30.

LA PRENSA LIBRE

AGENTES:

- VIA LIMÓN.....Ernesto Arias
- LIMON.....Rubén Martí
- PARAÍSO.....Ricardo Garza V.
- CARTAGO.....Jesús Salazar R.
- TURRIALBA.....Joaquín Bonilla G.
- ALAJUELA.....Manuel Francisco o Soto
- JUAN VIÑAS.....Eduardo Estrada
- HEREDIA.....Nicolás Cortin
- BARBA.....
- CURRIDABAT.....León León
- LIBERIA.....Samuel García
- NICOYA.....E. Conde R.
- FILADELFA.....Juan B. Romero Casal
- PUNTARENAS.....Abel Franceschi
- ESPARTA.....
- NARANJO.....Pío Monge
- MIRAMAR.....Cipriano Arias
- SAN RAMÓN.....Gregorio Miranda
- GRECIA.....Enrique Saborio G.
- ATENAS.....Antonio Chavez
- DOTA.....Daniel Flores
- DESAMPARADOS.....Manuel Matamoros
- PALMARES.....Trino Araya
- SN. PEDRO DE ALAJUELA Rafael A. Hidalgo
- PACACA.....Rafael Alvarado
- PURISCAL.....Alberto Delgado M.
- SAN VICENTE.....Nicanor Huertas
- GUADALUPE.....José M. Portas
- TRES RÍOS.....Constantino Flor
- SAN MATEO.....Fidel Quesada
- ASERRÍ.....Alberto Céspedes
- LAS CAÑAS.....Juan Lippi
- SANTO DOMINGO.....G. A. Quirós
- ZARCEBO.....J. Vargas A.

**R. Machado Jáuregui**

—ABOGADO—

Avenida Sa. — 373 — E.

AVISO

Al público que he trasladado mi oficina al despacho antiguo de los doctores Calnek y Inkseter frente del Parque Central contigua con la Botica Francesa.

Tengo todos los adelantos más modernos para hacer las operaciones más difíciles con el mínimo dolor.

Uso hace poco el sistema más aprobado de los Estados Unidos para las extracciones de dientes sin dolor. A la gente de los pueblos vecinos que ocurre mucho aquí en los domingos, les aviso que estaré en mi despacho el domingo desde las 8 hasta las 11 a. m. para cualquier trabajo que se ofrezca.

Prontitud y esmero en mis operaciones.

DR. E. A. FRIS.

LUBIN MANRIQUE

PROFESOR GRADUADO Y EMPLEADO

EN EL EDIFICIO METÁLICO,

COMO MAESTRO,

desea ocupar el tiempo de 2 p. m. á 9 de la noche. Es competente en trabajos de contabilidad y tiene buenas referencias.

El Balletero

Este establecimiento de abarrotes, de extenso surtido, se encuentra en el lugar de su nombre, trescientas varas al Norte de la iglesia del Carmen. Allí se vende lo mejor y á precios muy baratos. Cada día se acredita más y son asombrosas las ventas que hace. Baste decir que el dueño de EL BALLETERO es el conocido comerciante don RICARDO PRADA, que sabe complacer en todo á su clientela.

**NO MÁS ASMA**  
Opresión, Catarro  
EMPLEANDO LOS  
**CIGARROS CLÉRY**  
y el **POLVO CLÉRY**  
Ambos han obtenido las más altas recompensas  
Al por Mayor: D<sup>o</sup> CLÉRY, en Marsella (Francia)  
En Costa-Rica: P. J. VALPEDE.

"LA VIOLETA"

FUNDADA EN 1876.

TELÉFONO 73.

APARTADO 113.

ADMOR. Y PROPIETARIO, J. ANTONIO FITTYE.

Fórmulas médicas serán despachadas con la mayor exactitud á precios módicos, contando para este detalle con un personal competente, lo mismo que los pedidos, los que, por insignificantes que sean, serán atendidos con prontitud y esmero, siendo los precios tanto al por mayor como al menudeo, iguales á los más módicos que se encuentran en la plaza y quizás más favorables en muchos artículos. Todas las drogas son de primera calidad, recibíendose directamente de las fábricas, siendo ésto una garantía para el consumidor. Enumeraremos unos pocos artículos de la existencia que tenemos y de lo que nos ha llegado, prometiéndonos anunciar con oportunidad los artículos que recibamos, pues procuraremos tener el surtido más completo en las condiciones antedichas, para obtener así el favor del público.—Aceite de Bacalao Peter Möller, legítimo, y otras clases; Aceites volátiles de toda clase; Ácidos: Bórico, Cítrico, Crómico, Carbólico en fr. orig. de 1 libra; Molibidénico, Pirogálico Q. P. para Fotógrafos, y de todos los demás; Adonidina, Agatina, Algodones y gasas antisépticas, Alumnol, Amigdalina, Sales amoniacales, Analgna, Anilinas de todo color, Asaprol, Agua Janos [también al detal], Acreómetros varios, Bálsamo negro puro [barato] Sales de Bismuto, Bragueros de Badana y de Celuloide, Cafeína, Diastasia. Emplastos varios, Extractos fluidos y sólidos, Elíxir: Kola, Boldó, Pepsina, Boudault; Extracto carne Liebig y Armour, Extracto Damiana Co. [gran reconstituyente], Espátulas, Formol, Glicerina, Gelatina, Grajéas y gránulos de muchas clases, Hostias redondas y en pliegos, Jalea de carne y de pollo peptonizado, Jarabe de alquitrán, Blancard, Codeina compuesto (especial para la tos ferina), Dusart, Nafé, Tolú y Cerezo silvestre, etc. Kairina, Maná Canelón y en suerte, Magnesio Alambre, Mostaza en latas, Medicinas graduadas, cilíndricas, forma copa y cónicas; Morteros, Narceína, Naftalina, Papaína, Pancreatina, Paralohida, Pepsina varias clases; Pectoral de Ayer, Anacahuita, Píldoras varias clases, Polvos de arroz, Peines marfil superiores, Percoladoras, Pildoreros, Potes vidrio para ungüentos, Quina y sus sales inglesas, americanas y de Pelletier; Quasina, Quina Laroche, simple y ferruginoso Rojos de teatro, Retortas, Sales de Carlsbad, Inglaterra, Glanber; Nitro superior para pólvora, más barata para ganaderos y salar carnes; Salipirina, Sozodonte, Suspensorios, tafetanes, Té negro y verde, Teteras p. idem, Tabletas hipodérmicas, Tapones para esterilizar, Termómetros clínicos, Vinos de patente de toda clase, Vase lina blanca, amarilla, líquida y perfumada.

LOMBRICINA, (única legítima).—Reconocida como la mejor medicina para estirpar las lombrices en el cuerpo humano, siendo agradable para tomar, y no necesitándose tomar después ningún purgante nauseabundo.—Unico depósito, en ésta Botica.

**CIGAR STORE**  
**Of R. MARTI**

LIMON — C. R.

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público en general de la República, variado y siempre fresco surtido de artículos del ramo. Se hacen contratos con los comerciantes que venden al por mayor, cobrándoles únicamente el 2% de comisión. Derby y puros Tropicales, gran existencia permanente.

Ofrece además, tanto á los de este puerto como á los de afuera que lo visiten, un selecto y variado surtido de artículos para caballeros, como cuellos, camisas, puños, ropa interior, sombreros, paraguas, botones, medias, corbatas, pañuelos, etc., etc.

Todo á muy bajos precios.

**LA GERMANIA**

**GRAN CENTRO CICLISTA**

Este establecimiento ofrece en alquiler al público sus excelentes bicicletas para señoras, caballeros y niños á reducidos precios.

También ofrece á los señores ciclistas un completo surtido de accesorios recién llegados y muy baratos.

Cuenta con un taller mecánico para toda clase de trabajos, garantizando su buena ejecución.

Es el deseo de esta casa levantar este higiénico SPORT á la mayor altura posible, á fin de q' todos los aficionados puedan ejercitarlo con poco gasto para el provecho de su salud.

Visidad nuestro establecimiento y os convenceréis.

**R. HAMEIER Y CO.**  
Propietarios.

Calle de la Estación, contiguo á los Sres. Betheau & Cia.

Artículos de lujo joyería y muebles

**LA CIUDAD DE LONDRES**  
**DE A. ASCH.**

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinticuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos, sin interés.

—Gran Bazar de Novedades

**Dr. B. MARICHAL M.**  
**CIRUJANO DENTISTA**



Ofrece sus servicios al público conforme á los últimos adelantos de la ciencia. Especialidad en el tratamiento de todas las enfermedades de la boca.  
**!Extracciones sin dolor!**

Todo trabajo se garantiza por diez años. PRECIOS REDUCIDOS.  
OFICINA: 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

## HIMNO CAUCANO

La República

I

Sucumbió la República! La vieron  
Marchar al porvenir con altivez,  
Y asesinos sin fe la sorprendieron  
E hirieronla con torpe avilantez.

Hoy, hela ahí: famélico cortejo  
De inmundos buitres deja oír su voz,  
Y harán con el cadáver el festejo  
Para colmarla de ignominia atroz!

CORO

El olor de la pólvora es aroma  
Si por la Patria llegase á inflamar:  
La bala entonces que su rumbo toma,  
Himnos de bendición canta al silbar!

II

Entre antorchas celestes conducida,  
De libertad al diáfano arrebol,  
Luz y calor y bienestar y vida  
Iba espaciando semejante al sol.

Hoy, infames, la azotan con sevicia  
Poseídos de insólita obsesión  
Y sordos á la voz de la justicia  
Que les cubre de eterna execración.

III

Mas nó! que el pueblo de Colombia es grande;  
No puede el despotismo soportar,  
Sobre la cima excelsa de nuestro Ande,  
Volverá la República á irradiar!

Sólo es patriota aquel que no intimida  
Por la Patria morir hoy ó después;  
No es del esclavo la existencia vida;  
La paz, digna del libre solo es!

ANTONIO MUÑOZ FEJOO

## Isaías

ISAÍAS parece allá en las regiones superiores á la humanidad, el rugido de un rayo continuo, la eterna protesta. Su estilo, especie de nube nocturna, se ilumina á cada paso con imágenes que enrojecen súbitamente todo el abismo de aquel pensamiento negro, haciéndolos exclamar: ¡Relampaguea! Isaías se bate cuerpo á cuerpo contra el mal que en la civilización comienza antes que el bien. Al ruido que producen los carros, las fiestas y los triunfos, dice: ¡Silencio! La espuma de sus profecías desborda hasta en la misma naturaleza; denuncia Babilonia á los topos y á los murciélagos, promete Nínive á las zarzas, Tiro á las cenizas, Jerusalem á la noche, fija un plazo á los opresores, declara á las naciones su muerte próxima, señala el fin de los ídolos, de las elevadas torres, de las naves de Tarso, de todos los cedros del Líbano y de todas las encinas de Basan. Se le ve de pie en el umbral de la civilización, negándose á entrar. Es una especie de boca del desierto hablando á las muchedumbres y reclamando en nombre de las arenas, de las malezas y de los vientos, el lugar que ocupan las ciudades, porque es justo, porque el tirano y el esclavo, es decir, el orgullo y la vergüenza, existen en dondequiera que se ven recintos de murallas, porque el mal vive ahí, encarnado en el hombre, porque en la soledad no existe más que la fiera, mientras que en la ciudad existe el monstruo. Lo que Isaías reprocha á su tiempo, la idolatría, la orgía, la guerra, la prostitución y la ignorancia, subsiste todavía; Isaías es el eterno contemporáneo de los vicios que se convierten en lacayos, y de los crímenes que se convierten en reyes.

VÍCTOR HUGO

## LOS BOERS

Los grandes no nos parecen grandes sino porque estamos de rodillas, ¡levantémonos!  
LUSTALOT.

El siglo pasado pareció terminar con una solemne y prolongada protesta de los pueblos contra la tiranía y la conculcación del derecho: se creyó llegada la hora de la reivindicación de la libertad y dignidad perdidas, y la Revolución Francesa y la libertad de América, parecieron la apoteosis, el monumento imperecedero de su memoria.

Triste desengaño: el mundo después de un siglo de elaboración y preparación, de evolución moral, parece no haber llegado á la meta, sino por el lado precisamente opuesto á su dirección: no es sino como si se quisiera inaugurar la entrada del nuevo siglo con la conquista y la destrucción de los ideales que predicó la Revolución Francesa: "igualdad, libertad y fraternidad."

La Europa, como jauría de lobos hambrientos, se reparte el Asia, el África y lo que puede de más. España lucha por sojuzgar á Cuba, á la que no da franquicias; Estados Unidos, la ideal y magnánima República, olvidándose de Washington, tiende su vuelo sobre la contienda cubano-española, so pretexto de filantropía, para llevarse entre sus garras lo más rico del botín; y á última hora, Inglaterra, la matrona del mundo y señora de los mares, codiciosa de esa joya de oro y de diamantes, el Transvaal, quiere apropiársela á viva fuerza.

Será acaso el derecho una quimera? O que el mundo desencantado de sus bellos principios, por ineficaces, quiere de nuevo recobrar su equilibrio volviendo á raíz de la selva de donde salió?

No por cierto; la libertad imprescriptible y la conciencia del derecho, partes integrantes de la dignidad del hombre, no pueden borrarse, desaparecer, sino con el hombre mismo: lo que puede ocurrir es que el mundo, con pretensiones de maduro, esté todavía al principio de la jornada, cosa que desencanta; y que los déspotas protegidos por la sombra, mantengan todavía á los pueblos bajo su inicua bota.

Seguramente de este atraso moral tiene que salirse, y la sacudida debe ser espantosa: de los escorbos ba de salir la regeneración, como de la nebulosa incandescente brotaron los millones de soles resplandecientes que embellecen el universo.

El desenlace no está muy remoto; al choque que puedan tenerse los colosos, Inglaterra, Rusia, Francia..... cuando vayan en persecución de una presa, puede desplomarse el mundo: Roma y España cayeron al peso de su grandeza: la ley de gravedad lo exige así.

No era posible que tanta ignominia quedara sin eco, sin contestación: los ultrajes de la fuerza necesitaban ser vengados; Cuba lanzó su protesta; los filipinos están mostrando que para la conquista de un pueblo de bríos es necesario llegar al capitolio con las botas tintas de sangre; pero quienes se han encargado de mostrar al mundo que no hay nada superior á la justicia y la dignidad, han sido los boers, hijos de un pueblo microscópico, el Transvaal.

Nunca hubo ejemplo igual de grandeza: Grecia reduce su tamaño al compararla con los lacedemonios de estos tiempos: un pueblo de 63,000 habitantes civilizados, sin otro apoyo que la razón, reta al país más grande y poderoso del mundo, Inglaterra, que abarca la tercera parte del globo, y su reto no es grito desesperado, no, sino consciente y sentido, es protesta sangrienta del derecho contra lo absurdo y salvaje. Resulta más grande la lucha si se piensa en que éste es un pueblo constituido de ayer y criado desde la cuna bajo el dominio inglés, el que cada vez quiere estrechar el círculo de sus exigencias sin que los boers las hayan soportado de esta vez.

No podía ser de otro modo, colonos holandeses, descendientes de una raza altiva, retirada á los bosques africanos huyendo de las persecuciones causadas por la intolerancia religiosa, muchos de ellos originarios de calvinistas franceses llegados al Cabo cuando la revocación del Edicto de Nantes, en busca del retiro donde poder adorar su dios sin imposiciones, criar sus hijos sin otra autoridad que la suya y de su conciencia y sin otra consagración que la del trabajo. — Desde los primeros tiempos han huido de la dominación inglesa; y desde que el Cabo cayó en su poder han ido reconcentrándose hacia el norte y regateando su terreno palmo á palmo.

En 1877 el Transvaal fue anexado á los dominios británicos; y después de tres años de reclamaciones, viendo los boers que se trataba del derecho del más fuerte, apelaron á él, nombraron un triunvirato compuesto del Presidente Brand, Kruger y Jovrisen, se apoyaron en la espada de Janbert y en diciembre de 1,880 se lanzaron á la guerra: obtuvieron señaladas victorias y obligaron á los ingleses, después del triunfo de Majuba Hill, donde les derrotaron completamente, dejándoles muerto en el campo á su Jefe el General Colley, á reconocerles su independencia, manteniéndoles siempre bajo la soberanía inglesa, paso que se debió á la iniciativa del gabinete liberal de Gladston.

Inglaterra no ha podido conformarse con la pérdida de tan rico pilón de oro y de diamantes: la reserva que hizo de su soberanía le ha permitido ir extendiendo su influjo en el país; en estos últimos años ha querido intervenir en los asuntos interiores del Transvaal y ha provocado discusiones mineras, á lo que el viejo Kruger, digno descendiente de Pretorio y celoso conservador del país que éste les legó, así como de las tradiciones de su noble raza, les ha contestado con un manifiesto, cuando le invadía de tropas sus fronteras, intimando al gabinete inglés á que en el término de 48 horas las retire y diga si se someten á arbitramento las cuestiones pendientes.

Vencido el término sin obtener respuesta, los boers, con entusiasmo febril han volado á las fronteras, invadido el Natal, territorio inglés, y sostienen allá lucha formidable en la que anda mal parado el orgullo inglés, lucha sólo comparable en valor y dignidad patriótica á los bríos griegos de los tiempos Médicos.

No parecía sino que iban á quedar brillando, solos, en la oscuridad de los tiempos y á través de la historia, los nombres de las Termópilas, Salamina y Platea!

Pero no, los boers tienen también los suyos; y además sus Krugers, Jambert y Cronjes, héroes tan magnánimos como fueron los Aristides, Temístocles y Milcíades de los tiempos clásicos!

Hay que recordar que al principio de la guerra de independencia anglo-americana, no había más que un puñado de bravos rebeldes y que Inglaterra nunca pensó en la independencia de los Estados Unidos: si los holandeses del Cabo, como se teme, llegaren á unirse á los boers en esta colosal lucha, quién sabe si Inglaterra, después de gastar allí gran parte de sus energías, tenga que reconocer por segunda vez la soberanía del segundo de sus hijos.

Es verdaderamente admirable y sorprendente, cómo un puñado de soldados boers resisten y arrojan la pujanza y embates de los ingleses; y esto no tiene sino una causa primordial principalísima: el hondo sentimiento de dignidad y del honor, el alto sentido moral del pueblo boer, muy bien sintetizado en esta frase de Kruger: "los ingleses nos pidieron la gorra y se la dimos: la casaca y se la arrojamos; ahora nos piden la libertad y es necesario que vengamos por ella."

Decía cierto filósofo: "mientras haya un hombre digno en un país, ese país nunca puede ser esclavo"; y con este criterio, el Transvaal no solamente será libre, sino que tendrá que llegar á ser un gran pueblo.

Cuando no haya un soldado boer, los ingleses entrarán á Pretoria; porque éste tendrá el encargo de hacer volar las minas que han diseminado sobre el país.

Indudablemente que estamos asistiendo á un espectáculo grandioso que hace época en la historia, digno de una epopeya.

Tan grande es el ejemplo del Transvaal como el de fraternidad que ha dado la República de Orange, haciendo suyo el agravio y lanzándose á la lucha á perecer por la causa de su hermana.

Y se me figura que pueblos así será imposible vencerlos y que triunfantes un día, formarán otro pueblo como el anglo-americano que desdirá el mal concepto que del África se tiene.

ADÁN SABORIO.

## Zola hablando de su obra

Un redactor de *Le Temps*, de París, ha tenido una entrevista con Emilio Zola, y he aquí algunas de las declaraciones del gran escritor y grande hombre:

"El héroe de *Fecundidad* se llama Mateo. Le pondré el nombre de Lucas al de *Trabajo*, de Marcos al de *Verdad*. Juan es el hijo de Pedro Froment y lo volveremos á hallar en *Justicia* realizando las esperanzas de una humanidad superior. Estos nombres corresponden á los de los cuatro evangelistas. Los hijos de mi pensamiento predicarán, como sus homónimos, la religión nueva, la de la sociedad futura, fundada en el trabajo, la verdad y la justicia.

La sociedad actual se halla en una decadencia irremediable. El viejo edificio cruje por todas sus partes. Todos, no sólo los teóricos del socialismo, sino los mismos defensores del régimen burgués, lo reconocen. El cristianismo ha hecho una revolución que ha transformado por completo el mundo romano suprimiendo la esclavitud y sustituyéndolo por el asalariado. Ha sido un progreso inmenso, pues elevó la mayoría al rango de hombres libres. En los conflictos continuos entre el capital y el trabajo, el triunfo definitivo corresponderá á este último. Pero ¿qué voz escuchará el pueblo, la de Guesde ó la de Jaures?—Yo lo ignoro.

Mis visiones propias de un porvenir mejor, en que los hombres vivirán en una solidaridad estrecha y perfecta, no tienen el rigor de una doctrina. Eso sería una utopía.

Sin embargo, se ha dicho que las utopías son muchas veces las verdades del mañana. Para escribir *Trabajo* pediré á Jaures que me explique su concepción del socialismo.

Los títulos de mis futuras obras y mi intervención en el asunto Dreyfus podrían hacer creer que tratarán de ese drama sublime. No.....

*Fecundidad* me ha costado mucha fatiga y mucho tiempo. Tengo la costumbre de amontonar los materiales antes de ponerme á escribir. Había, pues, reunido toda una biblioteca de libros especiales, y estos sondeos en los misterios de la vida parisense me revelaron tales cosas que aumentaron en mí el deseo que tenía de dar á mi vez la voz de alarma. Cuando he terminado mis lecturas y tomado mis informaciones, hago mi bosquejo. Es la parte más grande de mi tarea y si los personajes cuyas siluetas desfilan en mis libros son numerosas—como en *Fecundidad*—la cosa se convierte en un verdadero rompecabezas. He tenido que establecer un centenar de genealogías, dar un nombre diferente á cada uno, un rasgo personal, pues no hay dos seres que se pa-

rezcan completamente en la naturaleza y atribuirles, para no confundirlos, una ficha, como en el servicio antropométrico. Es un trabajo enorme, pero que, una vez acabado, me facilita grandemente la ejecución de mi romance.

Trabajo, en efecto, todos los días desde hace treinta años, un número de horas determinadas. Mi bosquejo me raciona la tarea, lo que yo llamo mi pan cotidiano. No tengo necesidad de recordar lo que he escrito el día anterior, y no me preocupo de lo que escribiré al día siguiente.

Mis investigaciones estaban terminadas y todas mis notas en orden, cuando el segundo proceso de Versalles me obligó á dejar precipitadamente á París. Tomé el tren de Calais con un bagaje muy pequeño, compuesto de una camisa de noche, una camiseta y un pedazo de papel sobre el cual Clemenceau había escrito algunas palabras en inglés. Y en el tren que me llevaba lejos de los rumores de muerte, y ¡ay! lejos también de mi hogar, repetía esas palabras, esforzándome por aprenderlas de memoria para poder guiar mis primeros pasos en la ciudad de Londres.

Desembarqué en Inglaterra el 19 de julio por la mañana. No me detuve en la enorme ciudad rumorosa, pues buscaba la soledad y el silencio. Mi bagaje, lo repito, era el del desterrado que no lleva más que un pequeño atado en la punta de su bastón.

Escribí en seguida á mi mujer para que me mandase los documentos relacionados con mi libro, que esperaban en un rincón de mi gabinete de trabajo en Medan. Con las indicaciones exactas de mi carta pudo encontrarlos y hacerlos llegar por una vía oculta á mis manos.

Permítaseme decir aquí que mi destierro no fue voluntario. Yo había aceptado mi condena y estaba preparado para sufrir mi año de prisión. La perspectiva de la cárcel no asusta á la larga sino á los culpables. Yo no temía remordimientos de una acción que me había sido impuesta por mi conciencia y cuyo rescate era la pérdida de mi reposo, de mi libertad y de mi popularidad, fundada en un trabajo obstinado. Yo podía haberme dicho: ¡el honor está salvo! y poblar mi calabozo de dulces visiones.

Pero obedecí á las razones de táctica invocadas por los hombres de mi partido en quienes había depositado toda mi confianza; y puesto que el interés de la causa á que había hecho ya tantos sacrificios exigía mi partida, obedecí como soldado.

El 4 de agosto escribí la primera línea del primer capítulo, y el 15 de octubre siete capítulos estaban concluidos. Ese día llevé mis penates á Upper-Norwood. Mi fisonomía me había traicionado en los albergues que ocupé. Mi más ardiente deseo era substrarme á toda importunidad.

A pesar de la urbanidad inglesa, me sentía como envuelto en curiosidades simpáticas pero molestas, y elegí, en un sitio lleno de arboleda y de sombra, un retiro inviolable. Tomé sirvientes ingleses que no me conocían y no sabían ni una palabra del francés. La lectura de los diarios ingleses me había familiarizado con algunas expresiones, de las que me servía para hacerme comprender.

Pero ¡qué golpes atravesaron mi vida! El suicidio del Coronel Henry, la prisión de Picquart, todos esos episodios de la batalla de ideas que yo había emprendido surgían ante mis ojos, trastornando completamente mi alma. Durante esos días me fue más difícil volver á mis tareas. Las palabras no venían. Me apretaba la cabeza con las manos, agitadas por la fiebre, y hacía vanos esfuerzos por encontrar el hilo de mi pensamiento. Salía al fin de mi abatimiento, y un bienhechor equilibrio que conseguía para el resto del día era mi recompensa.

El 27 de mayo escribí la palabra: "Fin" al pie del 30º y último capítulo. Y el 4 de junio, una semana después, volví con mi manuscrito debajo del brazo á Francia.

Mientras que mis enemigos se encarnizaban por perderme, yo

## GRAN SURTIDO DE MADERA.

Depósito de José María Bonilla A. 3a. Avenida Este, á espaldas del Edificio Metálico.

PRECIOS de CRISIS

daba á mi país el mejor, el más sabio consejo. Le hacía tocar con el dedo sus llagas para que pudiese curarlas. Y con la fecundidad, que asegure la existencia y la grandeza de mi país, ensalce la belleza. El botón de flor es hermoso; la flor abierta es bella. La virgen es menos bella que la madre. La mujer exhala su perfume, muestra toda su alma, adquiere toda su belleza en el cumplimiento de sus fines naturales. Esta es una verdad que conviene propagar, como aquella de que Juan Jacobo Rousseau se hizo el ardiente apóstol. Yo deseo á mi libro, no por mí, sino por mi país, la misma suerte que tocó á las ideas del filósofo de Ginebra." (De "La Estrella de Panamá.")

## Revista de la Prensa

ENERO 20.

EL TIEMPO.—No es en la capital en donde, relativamente, se juega más. Las villas y caseríos nos presentan un ejemplo desconolador. La yagancia es la engendradora del juego y de todos los vicios. De cada 100 jugadores habituales, 90 son vagos, de seguro. Suprimida, pues, la yagancia, el juego habrá perdido el 90% de sus devotos. Podría remediarse el mal reglamentando y localizando el juego, de éste sacaría el Estado una buena renta. Pero á la vista del incremento que ha tomado vicio tan funesto es preciso adoptar medidas enérgicas que lo extirpen de raíz, si es posible.

LA REVISTA.—Cualquiera que sea la reforma del artículo 12 de la Constitución, que pretende la Municipalidad de Cañas, sería inconveniente para los intereses del país. La inmigración, que dicho artículo trata de fomentar, es una de las fuentes más fecundas de adelanto para los países pequeños. La industria, el comercio, la agricultura, reciben poderoso impulso en los elementos que nos vienen de fuera. Costa Rica ha avanzado mucho en el camino del progreso, por la laboriosidad de sus hijos, por la paz de que ha disfrutado y por la honradez y moralidad en su vida financiera; pero todas esas condiciones de existencia civilizada no habrían tenido desarrollo rápido si no fuera por el vigoroso empuje del elemento extranjero.

La verdad es que no se sabe cual es el pensamiento concreto del Municipio de Cañas. Algunos dicen que lo que se desea es reformar el citado artículo constitucional en el sentido de mejorar la condición del extranjero en Costa Rica. Si así fuere, la iniciativa de aquel Municipio merece apoyarse.

Pero lo que es ponerse de acuerdo todas las Municipales para una reforma de la Constitución, eso no se consigue sino en casos excepcionales y mediante la varita mágica de algún Moisés.

LA GACETA ANUNCIADORA.—Si nosotros los costarricenses no fuéramos, generalmente, tan egoístas, encontraríamos muchísimos recursos, desconocidos hoy, pero existentes y capaces de producir mucho y bueno. Hallaríamos en la asociación auxiliar poderosísimo contra la miseria que nos invade. ¡Qué seríamos los costarricenses si el tan decantado amor al trabajo, que diz que tenemos, fuere cosa cierta por entero! ¡Qué seríamos si utilizáramos tanta riqueza aun no explotada como tenemos, diésemos pruebas de cordura é inteligencia, si el espíritu de empresa y de unión se desarrollasen entre nosotros! ¡Seríamos invencibles!

EL HERALDO.—El bonito artículo de Néstor Dacciez, acerca del estreno del drama *Venganza de Poeta*, ha dado lugar á controversia sobre si fue bien ó mal hecho que los espectadores se pusieran de pie á la entrada del Presidente de la República en el Teatro. Algunos diarios han explicado que aquella demostración se hizo en honor del Himno Nacional, que se ejecutó á la llegada del Presidente. La cosa es clara. El Presidente de la República, tiene honores, que son de ordenanza, pero en los espectáculos

públicos, el Presidente, sin dejar su categoría y aparte los miramientos que se le deben, es una persona particular. Así es aun en los países monárquicos y con mayor razón entre nosotros.

LA REPUBLICA.—El alcance que tenga la visita del Ministro de El Salvador pudiera explicarse sencillamente con la simpatía y cordial amistad que á aquella República nos ha unido siempre. En Costa Rica, como complicaciones ó peligros que lleguen á amenazarla desde más allá de sus fronteras, no se comprende, ni se percibe, dada nuestra manera de ser y la poca posibilidad de que surjan de nuestro propio seno conmociones peligrosas, que pueda nadie, como no sea para maquiavélicos fines, perturbar la paz y la prosperidad que, por lo menos comparativamente, disfrutamos. La venida, pues, del distinguido diplomático, con razón fundada ó sin ella, ligase con sucesos ocurridos ó que pueden ocurrir fuera de nuestros límites nacionales. Después de las anteriores reflexiones el colega dice que lo cree todo y que no cree nada; todo su instinto, todo su olfato y travesía diplomática han sido inútiles para recoger la punta del hilo que conduce al ovillo. Empero si "La República" no cree nada, ni sabe nada, eso no quiere decir que no piense mucho; y su pensamiento se condensa en dos palabras: ¿Dónde vamos? Si Ud. no lo sabe, colega, ¿quién nos sacará de la duda?

EL PROGRESO.—Motivo de justa alegría es para nosotros tener en esta tierra al digno representante de una República hermana (la de El Salvador) á la cual nos ligan verdaderos lazos de amistad. Altamente simpática es la misión del Doctor Keyes: "estrechar las relaciones del pueblo salvadoreño y del costarricense sobre las bases de la más leal y franca amistad."

LA GACETA oficial.—Se emite la cantidad de un millón de colones en certificados de oro, quedando éstos en el Banco de Costa Rica. El Partido de Hipotecas despacha ya hasta el 8 de los corrientes.

NUEVO PERIÓDICO.—Ya ha salido a luz *El Lángulo*, revista semanal ilustrada de los señores don Henry Harmony y don Miguel Angel Salazar. Trae buen material y caricaturas de oportunidad. Sea bienvenido el nuevo colega.

## CABLES

Londres, 18.—La oficina de guerra recibió un despacho del General Robertson, quien lo recibió de Ciudad del Cabo hoy, que dice: He recibido telegrama del General Buller en que me dice: una brigada y una batería Hotodizer cruzaron el río Tugela en Pongiers Drift y cinco millas más al Oeste en Drychards Drift, el General Warren, por medio de un puente flotante, pasó parte de su tropa ayer y espera que el resto pasará hoy en la mañana al Banco Oeste. El General Warren cree poder flanquear al enemigo dando una vuelta de cinco millas arriba de su derecha, pues el frente lo tienen muy bien fortificado. Un despacho de Rensburg, del 17, dice: una patrulla compuesta de 17 hombres, del New South Wales Houtho Australianas, cayeron ayer en una emboscada de los boers. Estos pocos hombres, después de un fuerte fuego, se pudieron escapar dos de ellos que acababan de llegar al campamento. Esta mañana otra patrulla visitó el lugar de la escena, y encontraron cinco australianos muertos y un herido, así como varios boers muertos. Esto demuestra que los australianos hicieron una vigorosa resistencia antes de rendirse.

Londres, 18.—Un despacho especial de Ciudad del Cabo, fecha de hoy, dice: Los informes que llegan aquí son persistentes de que Ladysmith ha sido redimida.

Valparaíso, 18.—Los ingresos nacionales del presente año, en papel, son 76 515,000; en pesos, 33954641, cada peso de 18 peniques. Premio del oro, 11.40 por ciento.

Valparaíso, 19.—El Gobierno establecerá el servicio Estadístico Industrial y Comercial; se dice que el Congreso será convocado á sesiones extraordinarias para discutir las reformas que han de hacerse á la ley electoral. Huidobro nombra la Suprema Corte y garantizó en primera instancia la extradición de Federico

T. Moore, pedido por el Gobierno americano. Moore peló, y con este motivo, la Corte se reunirá el lunes 22 del actual.

Nueva York, 19.—Un despacho fechado en la hacienda Spearman el 18, dice: La batería Hoawitzer estuvo bombardeando al enemigo á intervalos durante la noche, y hoy á las 5.45 se reanudó, todos buenos.

Londres, 18. La oficina de guerra anunció el nombramiento de Capitán del Estado Mayor de las milicias provinciales de á caballo, hecho en el Duque de Marlborough. La misma oficina recibió un despacho de la hacienda de Spearman, el 18, en que se le da cuenta de que el General Warren cruzó el Tugela cinco millas arriba de Pongiers Drift y que á las 5 tienen la esperanza de haber avanzado 5 millas á la derecha del Río. El enemigo está atrincherando su frente.

Nueva York, 19.—Según despacho de Londres del 18, El Daily Mail publica una descripción de la batalla que tuvo lugar el 6 del corriente en Ladysmith.

## Comunicados

### SI ES CIERTO

He leído en el número 3,107 de "La Prensa Libre", fecha 16 del corriente, un artículo que se titula "Otro crimen" y contestado por Eulogio Soto en "El Progreso", fecha 17 siguiente, en un artículo titulado "No es cierto". Soto quiere justificarse ante el público, y al mismo tiempo no le gusta que "La Prensa Libre", ó un periodista, hable del asunto; pero el periodista que lo defiende á él, ese sí puede.

Pues señor, dejemos quietos á los periodistas por si acaso mientan, y yo que no lo soy, ni parecido, pues con dificultad cojo la pluma, veremos si miento; porque ellos están escribiendo por informaciones que recogen, más ó menos verdaderas, pero yo escribo como verdadero testigo de vista.

El asunto del joven Vargas no me va ni me viene, pero los antecedentes que ha habido con respecto á las autoridades de este infeliz barrio, digno de mejor suerte, y el aplomo con que Eulogio Soto llama la atención del público y regaña á un periodista, eso, digo, me hace tomar la pluma para hacer unas pequeñas preguntas á Soto, á ver si su conciencia está en un todo pura y justificada ante el público vicentino y aun de todo el país. Tal vez dirá que yo miento, pero si yo lo llamo á que me diga nuevamente, caminando juntos para San José, en el mes de junio del 97, lo que me aseguró ese día, me desmentaría seguramente y desearía que me lo preguntara públicamente para ver á cuál se cree más, si á Alvarado ó á Soto, porque á la honradez y la verdad las empujan (al parecer) sólo la calumnia y la mentira.

Principemos las preguntas:—Soto: ¿por qué delito aprisionó á su amigo Jerónimo Rodríguez, siendo uno de los hombres más serviciales y queridos del barrio? ¿Por qué aprisionó á Jerónimo Cordero, Tiburcio Vargas, Salvador Umaña, etc., etc.? ¿Por qué mandó al cuartel á Celso Sancho, Ricardo Méndez, etc., etc.? ¿Por qué puso una guardia de gente armada de cuchillos y revólveres para capturar á Eulogio Alvarado y á Jesús Rojas? Y, dirá Ud. que miento, Soto, pero oi decir fuera de mi puerta á uno de los sayones: "vamos para traer la orden de botar la puerta" y lo hubieran hecho si yo no me hubiera retirado después de mandar á mi esposa que tranqueara la entrada. Yo quisiera que estos hechos me los desmintieran, porque me considero con mayor delicadeza y honradez que cualquiera de los gendarmes que componían la guardia.

¿Por qué delito puso en el cepo arbitrariamente, toda una noche, al señor Casimiro Rojas? ¿por ladrón? ¿por borracho? ¿por jugador? ¿por escalador de casas? ¿por incendiario? ¡Válgame Dios! cuando acabaremos! pues si el delito de Rojas era el mismo de las personas antes enumeradas!

En la causa que le siguieron á mi sobrino Maurilio Alvarado sucedieron cosas chistosísimas de parte de esa autoridad, pero es asunto que mejor es no *mencallo*, porque tendrá uno que estar tomando de día por medio vomitivos de ipecacuana para arrojar la bilis que estos acontecimientos causan en los hombres honrados.

Con lo poco que he escrito queda demostrado que Soto ha querido imitar al Czar de Rusia ó al Sultán de Turquía y que yo, en su caso, cien veces me hubiera retirado de la Agencia de Policía; y por lo tanto, él no tiene razón de reprender á "La Prensa Libre" ni á ningún periodista que delate los desmanes de una autoridad completamente impuesta á una desdichada población.

La trágica muerte del joven Avelino Vargas Murillo, hecha por la policía de este barrio, según dicen las malas lenguas, ha dado lugar á estas pequeñas aclaraciones para que el público vea cuál tendrá razón.

San Vicente, Enero 18 de 1900.  
EULOGIO ALVARADO.

## LOS NIÑOS.

La medicina nauseabunda y de mal sabor, repugna á los adultos y es el horror de las criaturas. No cabe duda que su frecuente ineficacia, se debe, cuando ménos en parte, al disgusto que les causa —al choque al sistema. Esto es especialmente el caso con el Aceite de Bacalao, en la forma de las composiciones ordinarias y anticuadas, que tan amenudo se obliga á tomar por los asustados y desvalidos niños. Un contraste muy marcado se ofrece en la

## PREPARACION

### DE WAMPOLE,

la cual, aunque contiene todas las propiedades curativas y creadoras de carne del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, está enteramente libre de su *sabor, olor y aspecto*. Está combinada con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Corteza de Cerezo Silvestre. Para la reposición de niños pálidos, raquíticos y demacrados, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquitismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. Sus cualidades tónicas, son supremas. Crea sangre nueva, músculos fuertes, dientes sanos, huesos macizos y les facilita desarrollarse hasta llegar á ser hombres y mujeres sanas, *pues las curaciones que se efectúan en la juventud son económicas y permanentes*. Es el resultado del estudio y la ciencia moderna. La legítima dá resultados desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

## PETEB MARTINES

Desea á sus favoreedores y al público en general un feliz año nuevo anunciándoles que está muy agradecido de la acogida que se les ha dispensado. Enero 1º de 1900. P. S.

Pronto tendrá de venta un excelente surtido en sombreros que reunirán en calidad y precios todas las ventajas en provecho del público.

## AL COMERCIO

En esta fecha ante el notario Lic. Don Matías Trejos hemos constituido una sociedad mercantil colectiva con la razón social de

Carboneil y Badia.

Ambos socios podremos usar de la firma social.

San José, 9 de Enero de 1900.

Isidro Badia.

Ernesto Carboneil.

## EN CARTAGO

Hago constar que no es mi padre, sino yo, quien tiene Sucursal de Tinctoría en Cartago, así lo pongo en conocimiento del público, para aquellas personas que quieran favorecerme con sus trabajos, ocurran á la casa de doña Lina Brenes de Link, en Cartago.

San José, Enero de 1900.

CARLOS PERALTA hijo.

## A LOS COMERCIANTES.

Extranjero con más de cuatro años de residencia en el país y que da referencias satisfactorias de todo tiempo, teniendo práctica en los negocios de almacén y droguería, desea empleo como administrador ó primer dependiente en establecimiento situado en villa y que se ocupe del negocio de botiquín.

Escribir á San José bajo las initials S. A. . . . .Posta restante

## El Gran Reconstituyente.

Los principales médicos del mundo proclaman la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, como el reconstituyente por excelencia.



El Dr. D. A. Valencia M.

"He obtenido un éxito excelente todas las veces que he recetado á mis clientes la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en las afecciones escrofulosas y tuberculosas, y en general siempre que he necesitado del uso de un buen tónico y reconstituyente."

DR. ADRIAN VALENCIA M.

Médico Cirujano de las Facultades de Chile y de Buenos Aires. Ex-jefe de varios Lazaretos, ex-médico de Policía, y de la Ciudad; especialista en enfermedades de la piel. Miembro Honorario de varias corporaciones científicas, etc., etc., Valparaíso, Chile.

A los débiles y enfermizos la Emulsión de Scott imparte salud y robustez, por la sencilla razón de que como reconstituyentes, purificadores de la sangre y tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo, el aceite de bacalao y los hipofosfitos de cal y de sosa no tienen rival. En la

## Emulsión de Scott

las virtudes de ambos componentes están notablemente enriquecidas. La combinación es indispensable para combatir los estados escrofulosos, para los convalecientes, para los niños raquíticos y para los que sufran de cualquier enfermedad debilitante como Tisis, Anemia, Clorosis, &c.

De venta en las Boticas. Exijase la legítima. Rehúsen las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

## LA PROTECCION

### CASA DE PRESTAMOS

#### AVISA

Que á las seis y media de la tarde del nueve de febrero próximo, se rematarán todas aquellas prendas cuyos intereses no hayan sido satisfechos. El acta correspondiente, queda como siempre á la orden de los interesados, para que ocurran á recoger los sobrantes que hubiere.

Como la casa entra en liquidación y será clausurada muy pronto, se suplica á los mismos interesados la cancelación de sus papeletas.

5ª AVENIDA Nº 375 OESTE.

San José, Enero de 1900.

## PATINES

El próximo sábado, á las 6 p.m., se abrirá nuevamente el SALÓN DE PATINES.

San José, 15 de enero de 1900.

Jorge Richmond.

## CARLOS F. IPARRAGUIRRE,

AGENTE Y COMISIONISTA

Tiene existencia permanente de Canfin, Cerveza "Pabst", y otras marcas, Cognac y Vinos generosos superior calidad á cualquiera otra, magnífica y económica para uso doméstico,—especial para ganados.—Vende por mayor y por sacos con 10 á 15% más b.rata que la alemana.—OFICINA PÓSITO al Mercado, número 56 contiguo á la oficina de los Doctores RUCABADO.

# NEGOCIO ESTUPENDO

Por faltar á sus dueños tiempo que dedicar á los trabajos de agricultura, se vende una finca situada en El Salitral de Santana, cuyo clima ya saben todos que es excelente. Está cultivada de café, caña y potrero y tiene algunas partes de montaña. Posee además un buen trapiche de hierro, dos peroles de cobre y todo lo necesario nuevo y en buen estado, para la elaboración del dulce; varias yuntas de bues con sus carretas, algunas vacas, bastantes árboles frutales y agua limpia y fresca en abundancia. Le queda tan cerca la fuente en explotación del Apollinaris nacional, que el comprador podría fácilmente poner un tubo con permiso de la Compañía.

Darán informes: en Escasú, EDUARDO PROCTI.  
En San José, JOSÉ ARISSI.

## COMPAÑIA INDUSTRIAL

Manufactura de Pan y Galletas  
REPUBLICA DE COSTA RICA.

Harina de EL GALLITO legítima.

J. B. Camors y Ca.---New Orleans.

Avisamos al público y á nuestros clientes en particular que vendemos harina de esta marca por cuenta de esta Compañía, con muy poca utilidad sobre el costo, en pequeñas cantidades y en botes mayores sin ninguna ganancia, es decir al propio costo.

Tenemos depósito en nuestras sucursales, á saber:

En LA AMERICA, de Julián Doesge.

En EL GALLITO, de José Boix.

En LA MARIPOSA, de José Subirós

y también en el establecimiento de EL DILUVIO, de don Januario E. Arroyo.

El Gerente,  
JOSE BOIX.

## A los clientes del Dr. Uribe

que tengan cuentas pendientes, se les suplica pasar á arreglarlas con el suscrito.

3ª Avenida Este. Depósito de maderas de José M. Bonilla A

MANUEL A. SERRANO

# MAQUINA

De acepillar, machihembar y cordonar madera.

Para preparar tabla, tablancillo y tablilla. Ofreciendo el mejor trabajo y á un precio moderado. Establecida en EL BALLESTERO. Bajos de la Cervecería de Don José Traube. 400 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

## HOTEL INTERNACIONAL

Antiguo de C. Giuliani.

Este establecimiento últimamente reformado por su nuevo propietario, es sin duda aquel, donde el público encontrará comodidades en sus habitaciones y nuevos comededores, atendidos por empleados prácticos en el servicio.

Los tragos compuestos de la cantina no tienen rival y está surtida con los mejores licores conocidos en el país; asimismo su cocina no deja que desear.

CÓMODO BAÑOS RECIENTE CONSTRUIDOS.

ESPLENDIDO SALON DE BILLARES.

Todo está bajo la dirección del propietario.

F. MAGRI.

# ALQUILO

Una casa en la Estación de esta ciudad.

Tomás Fernández Bolandi.

## Antonio y Ramón Zelaya,

ABOGADOS

han trasladado su oficina á la casa de la señora viuda del Lic. Félix A. Montero, 4ª Avenida Este.

Verdadera Agua Mineral Natural de  
**VICHY**  
MANANTIALES DEL ESTADO  
HOPITAL, Enfermedades del Estomago.  
GRANDE-GRILLE, Enfermedades del Hígado.  
CELESTINS, Gota, Mal de piedra y de la vejiga.  
PASTILLAS VICHY-ESTADO  
de sales naturales extraídas de las aguas.  
COMPRIMIDOS DE VICHY  
para preparar el agua artificial gaseosa.  
Desconfiese de las falsificaciones.

CÁPSULAS DE  
**Quinina de Pelletier**  
ó de las 3 Marcas  
ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina. Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.  
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SAVIA DE PINO MARITIMO  
Jarabe y Pasta  
de LAGASSE, Farm. en Burdeos  
Los únicos preparados con la SAVIA DE PINO obtenida por inyección de los troncos. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras.  
Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Perlas de Pepsina pura  
DIALISADA  
de CHAPOTEAUT  
Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris.  
Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre.....  
PARIS, 8, Rue Vivienne.

SANTAL MIDY  
Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las Inyecciones. Curas lujosas 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.  
Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

ASMA - OPRESIÓN  
Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cia son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.  
En PARIS, 8, rue Vivienne y EN TODAS LAS FARMACIAS

NUEVOS PERFUMES  
DE RIGAUD y Cia  
Proveedores de la Real Casa de España  
8, rue Vivienne, PARIS  
Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello cristológico.  
Violeta Blanca.  
Graciosa.  
Lucrecia.  
Lilas de Persia.  
Luis XV.  
Rosina.  
Cefiro Oriental.  
Melati.  
Reseda.  
JABONES y POLVOS DE ARROZ á los mismos olores  
DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América

# BIBLIOTECA ECONOMICA

- 40 volúmenes publicados, que contienen:
- 1—EL PRIMER BESO, por J. Antonio Delgado; TAPALIGUI, por Ricardo Fernández Guardia; PALIMPSESTOS, por Rubén Darío; AMOR IDEAL, por E. Gómez Carrillo; ONDINA, por Ramón Rosa.
  - 2—FLORILEGIO (colección de pensamientos de autores ilustres).
  - 3—EN LAS AGUAS DE ABANO, novela por Emilio Souvestre; EL CHAPIN, EL GUANACO, (cuadros de costumbres) y EL ALMANAQUE, por José Milla.
  - 4—LA GARZA, LAS TARDDES DE ABRIL, A MI GALLO, (poesías), por Juan Diéguez; FRAGMENTOS DESCRIPTIVOS de los poemas de Batres Montúfar; SAN JUAN; LA ROSA; YO PIENSO EN TI, por el mismo.
  - 5—VÍCTOR HUGO, por Emilio Zola; WATERLOO, por Víctor Hugo.
  - 6—WATERLOO, (conclusión), por Víctor Hugo; LA TELA INVISIBLE, por Hans Christian Andersen, y EN FAMILIA... YANKEE, por Heinrich Urban.
  - 7—POESIAS de Calixto Velado.
  - 8—EGAR POE, por Carlos Baudelaire; LIGEIA, por Edgar Poe.
  - 9—CUATRO PALABRAS CON UNA MOMIA, EL GATO NEGRO, LA BARRICA DE AMONTILLADO, EL CUERVO, por Edgar Poe.
  - 10—JOSÉ CECILIO DEL VALLE, por Rómulo E. Durón; ACTA DE INDEPENDENCIA, EL SABIO, LOS MAESTROS, EL CAMPO, ELOGIO FUNEBRE DEL P. GOJECHEA, por José Cecilio del Valle; VALLE JUZGADO POR BARRUNDA.
  - 11—CUENTOS POPULARES, por don Antonio de Trueba.
  - 12—POESIAS de Vicente Acosta.
  - 13—DOS IDILIOS, por Ludovico Halévy.
  - 14—DOS IDILIOS, (conclusión), por Halévy; LA MORAL DEL MATRIMONIO, por W. S. Lilly; QUIÉN TIENE LA CULPA? por Amelia E. Barry y Rosa Terry Cooke.
  - 15—"El crimen de Julieta," por Charles Corbin.
  - 16—El crimen de Julieta (conclusión), por Charles Corbin; "Elogio Fúnebre de Fr. Matías Córdoba," por José Milla; "La Tentativa del León y el éxito de su empresa," por Fr. Matías Córdoba.
  - 17 y 18—"Eliemérides centro-americanas", por Alejandro Marure.
  - 19—"Tradiciones," por Ricardo Palma.
  - 20—Poesias de Salvador Díaz Mirón.
  - 21—"Tres héroes", por Juan Montalvo.
  - 22—"Lohengrin," por Ricardo Wagner.
  - 23—"Páginas alegres," por Luis Taboada.
  - 24 y 25—"Gyran de Bergerac," por Edmundo Rostand.
  - 26, 27 y 28—"Werther," por Goethe.
  - 29—"San José," por Alejandro Dumas.
  - 30—"Artículos y Biografías," de Pedro Ortiz.
  - 31 y 32—Poesias de Rubén Darío.
  - 33—Estudios Críticos del Padre Juan Bertis.
  - 34—"Manfredo" por Lord Byron.
  - 35—"Manfredo" (conclusión) Peregrinación de Childe Harol fragmento.
  - 36—"Biografía de Homero," por Lamartine.
  - 37, 38 y 39—"Feligramas" por Edmundo de Amicis.
  - 40—"Una dote" por Ernesto Legouvé.
- "Un alcalde popular" por Federico Mistral.  
De venta en la Administración de la PRENSA LIBRE á 25 centavos cada ejemplar.

## Hombres Débiles.

Parece que el Creador ha ordenado que despues de la sangre el fluido vital seminal sea la sustancia más preciosa en el cuerpo del hombre, y alguna pérdida contranatural de él producirá siempre resultados desastrosos. Muchos hombres han muerto de enfermedades corrientes, tales como las del corazón, del hígado, de los riñones, enfermedades pulmonares etc. por haber permitido á su vitalidad gastarse, exponiéndose así á ser fáciles victimas de estas enfermedades, cuando algunas cajas de nuestras medietas, tomadas á tiempo, habrían impedido estas debilitantes pérdidas, así preservando su vitalidad para resistir á los ataques de esas peligrosas enfermedades. Muchos han llegado lenta, pero seguramente á un estado de demencia incurrible á causa de estas pérdidas, sin saber la verdadera causa del mal.

### ¿Son Estos Sus Sintomas?

Predilección al onanismo, emulones de día ó de noche, derrames al estar en presencia de una persona del sexo opuesto ó al entretener ideas lascivas; granos, contracciones de los músculos (que son precursoros de la Epilepsia); pensamientos y sueños voluptuosos; sofocaciones, tendencias á dormir ó dormir, sensación de embrutecimiento, pérdida de la voluntad, falta de energía, imposibilidad de concentrar las ideas, dolores en las piernas y en los músculos, sensación de tristeza y de desahito, inquietud, falta de memoria, infelicidad, melancolía, cansancio despues de cualquier esfuerzo pequeño, manchas flotantes ante la vista, debilidad despues del acto ó de una pérdida involuntaria; derrames al hacer esfuerzos en la silla, ruido ó silbido en los oídos, timidez, manos y pies pegajosos y fríos, temor de algún peligro inminente de muerte ó infortunio, impotencia parcial ó total, derrame prematuro ó tardío, pérdida ó disminución de los dientes, decalcamiento de la sensibilidad, órganos caídos y débiles, dispepsia, etc., etc. Algunos de esos sintomas son advertencias naturales para un hombre que debe recuperar sus enervadas fuerzas vitales, ó vendrá á ser presa de alguna fatal enfermedad. Nosotros solicitamos de todos que sufran de alguno de los sintomas encima enumerados, que observen bien este aviso, comunicándose con nuestra Compañía de médicos especialistas que han tenido veinte años de experiencia, tratando enfermedades de los nervios y del sistema sexual, y quienes pueden garantizar una curación radical y permanente.

Envíenos una relación completa de su caso, dándonos todo su nombre y dirección, edad, ocupación, si es casado ó soltero, cuáles de los sintomas notados se le han manifestado á Ud., y si Ud. ha usado algun tratamiento para gonorrea, estrechez, sífilis ó alguna otra enfermedad venerea. Nuestra junta de médicos diagnosticará enseguida y enviadnosamente su caso (gratis). Informará á Ud. de lo que le cuesta un tratamiento de 30 dias, en el que se efectuará una curación radical, y se le restablecerá á Ud. su completa salud; y volverá Ud. á ser un hombre vigoroso. Si Ud. nos remite cinco pesos en billetes de su país como garantía, de buena fe, le enviaremos enseguida las medicinas requeridas por Expreso, ó por correo registrado, tan pronto como nuestra junta de médicos haya decidido el completo tratamiento á que Ud. debe someterse.

COMPANIA ESPECIALISTA del NORTE  
196 "C" Broadway, New York, E.U.A.  
Dirección Telegráfica "Comceden, New York"

## EL MAS COMPLETO SURTIDO

—DE—  
SOMBREROS DE PITA

Lo tienen

## ECHEVERRI HERMANOS

Los hay por mayor desde \$ 10 hasta \$ 175 Docena y al detal de \$ 1, 2, 3, 4, 5, 10, 15, 20, 25, 50 y 100 cada sombrero.

Acudid y os convenceréis

# UNA CASA

Cómoda y amueblada, se arrienda por dos ó tres meses, á partir del 15 de Enero próximo en adelante.

Para informes, dirigirse á la Administración de este diario.

—GRAN IMPRENTA DE VAPOR DE ALFREDO GREÑAS.—